



@sociedad.elmercurio

SOCIEDAD



Se realizará el próximo domingo 29 de septiembre y concluirá en la Catedral Metropolitana:

La Virgen del Carmen recorrerá las calles de Santiago en procesión, encabezada por primera vez por el arzobispo de Santiago, monseñor Fernando Chomali

MARÍA CARVALLO PARADA

Cada último domingo de septiembre se celebra la procesión de la Virgen del Carmen y este año, por primera vez, la ceremonia será presidida por el arzobispo de Santiago, monseñor Fernando Chomali. Se trata de una de las manifestaciones religiosas más antiguas de la Iglesia de nuestro país, que data de 1678. Miles de peregrinos realizan junto a la Virgen un recorrido que comienza en la Catedral de Santiago, da una vuelta por las calles del centro y termina en el mismo punto de partida, en un caminito de los fieles, quienes rezan y cantan en una muestra de cómo la Virgen María está presente en la vida de todos.

Respecto a la procesión, monseñor Fernando Chomali comentó que liderar esta ceremonia "significa una gran responsabilidad porque es una forma privilegiada de continuar con una importante tradición religiosa, transmitirla a las futuras generaciones y mostrar que Chile es un país mariano". Asimismo, agregó que se está preparando para cumplir esta labor por medio de la oración de la vida de la Virgen María, junto con la construcción de una homilía que llegue al corazón de los creyentes. Cabe recordar que en dos años más será el centenario de la coronación de la Patrona de Chile y las camareras, encargadas de custodiar la imagen de la Virgen del Carmen, se están preparando y esperan que la imagen de la Virgen "peregrine por todo Chile, para llevar consuelo y esperanza a quienes la quieren acoger y volver a hacer su Reina", como comentó Francisca Abogabir, vicepresidente de la Cofradía. En la foto, arriba, a la derecha, la Virgen del Carmen de la Parroquia El Sagrario; arriba, a la izquierda, la procesión del año pasado, y, abajo, monseñor Fernando Chomali, junto al capellán de La Moneda, el padre Ignacio Granzel, y las camareras Soledad Herrera, Macarena Mackenna, presidenta de la Cofradía, y Francisca Abogabir. Aquí, un registro sobre esta importante celebración y la historia de la Patrona de Chile.



1. En tiempos de la Conquista, llegó la devoción a la Virgen del Carmen a Chile. Una tradición que vino de la mano con los misioneros agustinos, quienes en 1643 fundaron la primera cofradía dedicada a la Virgen del Carmen en Concepción. Con el tiempo, su presencia se hizo cada vez más fuerte y desde la independencia se convirtió en un símbolo religioso, cívico y militar. Asimismo, Bernardo O'Higgins la proclamó "Protectora de Chile y Generala de nuestras Armas" y el general Manuel Baquedano colocó ante la imagen de la Virgen del Carmen su espada, rindiéndole así homenaje. En la foto, el mural de Fray Pedro Subercaseaux de 1953 "La Virgen del Carmen ilumina el camino de O'Higgins y San Martín", conservado en el Museo del Carmen de Maipú.



2. Se venera una imagen en la Parroquia El Sagrario —Santuario de la Virgen del Carmen en la Plaza de Armas— que fue encargada por la familia Ossa y Mercado a la Casa Rovissier de París y llegó al puerto de Caldera en 1828. Es una talla de madera de tilo de cuerpo entero, con pelo natural y vestimenta (vestido, escapulario y manto) característica de la orden carmelita. Luego de sufrir un atentado incendiario en 2008, fue restaurada por el Centro Nacional de Restauración y Conservación.



3. La imagen de la Virgen del Carmen que se encuentra en la Parroquia El Sagrario fue coronada Reina de Chile el 19 de diciembre de 1926 por el enviado del Papa Pío XI, monseñor Benedicto Aloisi Maseña, en una solemne ceremonia que se llevó a cabo en el entonces Parque Cousiño, que excedió el ámbito del mundo católico y contó con la presencia de más del 50% de los habitantes de Santiago de esa época.



4. Germana Ferrari, viuda de Roberto Matta, entregó a la parroquia El Sagrario una gran cruz tallada por el destacado artista chileno, quien esculpó el crucifijo como un todo en una sola pieza de madera y que acompaña a la Virgen del Carmen en su santuario desde el año 2011.



5. Cada año los anderos que trasladan el anda de la Virgen del Carmen (en la primera foto, a la izquierda) se preparan espiritualmente para escoltar este altar itinerante durante la procesión. También ya es tradición que la camioneta verde del padre Hurtado (en la otra foto) acompañe a la Virgen durante el recorrido.



El voluntariado de las Camareras

6. La Cofradía Nacional del Carmen fue fundada en 1678 en Santiago y actualmente está compuesta por unas 800 mujeres conocidas como camareras, quienes están al servicio de la Virgen, con el fin de promover la devoción a la Virgen del Carmen a lo largo de Chile. Su nombre —camareras— proviene de la persona que entraba a la cámara de la reina o de la persona a la que sirve y se distinguen por portar un gran escapulario. Su trabajo voluntario incluye organizar y asistir la procesión, custodiar y mantener digna la imagen de la Virgen del Carmen coronada reina de Chile, llevar la imagen peregrina de la patrona de Chile a hogares de niños, de ancianos, colegios, hospitales o cárceles, además de realizar obras de caridad, entre otros. Respecto a esta labor que cumple, monseñor Fernando Chomali dijo que estas mujeres "son un gran tesoro de la Iglesia de Santiago y desde hace meses se están preparando para recibir a los peregrinos, dar testimonio de su fe y acompañar a la iglesia de Santiago en este día donde se reza de manera especial por Chile y sus habitantes para que haya paz y prosperidad para todos los chilenos y extranjeros residentes". En la foto, a la izquierda, un grupo de camareras; a la derecha, uno de los comedores solidarios organizados por el arzobispado en el cual las camareras ayudan atendiendo y sirviendo a personas en situación de calle.



7. Magdalena Riesco (22) y Victoria Bulnes (22), son algunas de las camareras más jóvenes del grupo y forman parte de la Cofradía desde 2021. Respecto a lo que significa realizar esta labor, Victoria comenta "para mí ser camarera significa seguir un legado familiar, siempre ha significado mucho para mí la Virgen del Carmen y creo que es invaluable poder compartirla a los demás". Por su lado, Magdalena asegura que "ser camarera es parte de una tradición que nos acompaña desde la batalla de Maipú. La Virgen del Carmen ha entregado mucho a Chile y creo que es una forma muy linda de agradecerle".



8. Las camareras Ángela Ruiz-Tagle, Claudia Marambio y María José Rufin, acompañadas por voluntarias de la fundación Mater Filius, junto a la imagen de la Virgen del Carmen Peregrina.



9. En noviembre de 2023, monseñor Luis Migone le impuso el escapulario a Claudia Fricke, en la misa de acogida a las nuevas camareras.



10. Una delegación de trabajadores de El Teniente participó en la Virgen en la procesión para dar gracias a la Virgen del Carmen por el rescate de los mineros atrapados en la mina San José, a quienes les hicieron llegar escapularios durante su encierro.



11. Desde la romería, frente a la basílica El Salvador, el 28 de septiembre de 1987 se inició la procesión llevando en andas la imagen de la Virgen del Carmen, en dirección a la Catedral Metropolitana. En la ocasión, la misa estuvo presidida por cardenal Juan Francisco Fresno.



12. El 1 de octubre de 1990, el entonces arzobispo de Santiago, monseñor Carlos Oviedo Cavada, lideró la procesión acompañada del cardenal Juan Francisco Fresno y otras autoridades religiosas y civiles.



13. Un llamado a recibir al Papa Francisco y acoger su mensaje de amor hizo en la procesión de 2017, el entonces cardenal Ricardo Ezzati.



14. Por causa de las restricciones de la pandemia, en 2020 se vivió una procesión diferente. Durante el mes de septiembre, la Virgen del Carmen recorrió distintos lugares del gran Santiago y luego se celebró una Misa en la cumbre del cerro San Cristóbal. En la foto, las camareras.